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АННОТАЦИИ  И  КЛЮЧЕВЫЕ  СЛОВА
ОПУБЛИКОВАННЫХ  МАТЕРИАЛОВ

SUMMARIES  AND  KEYWORDS
OF  THE  PUBLISHED  MATERIALS

Д.B. Суржик. Деятельность Управления военной информации в 1941–1945 годах

Статья посвящена становлению и эволюции пропаганды в США в годы Второй мировой 
войны. Показаны особенности деятельности Управления военной информации, роль средств 
массовой информации и кино в деле пропаганды.

Ключевые слова: Вторая мировая война, Управление военной информации, пропаганда.

D.V. Surzhik. Activity of the United States Offi ce of War Information 1941–1945

The article is devoted to the making and evolution of propaganda in United States during the Second 
World War. The activity of the United States Offi ce of War Information and a role of a media and a 
cinema in propaganda are considered.

Keywords: The Second World War, the United States Offi ce of War Information, propaganda.

Н.Н. Наумова, И.Д. Тутберидзе. Франция и расширение Европейского Союза на Восток

В статье на основе широкого круга источников (официальные документы, выступления 
политиков, пресса, опросы общественного мнения) рассматривается отношение французских 
политиков к расширению Европейского Союза на Восток в конце XX – начале XXI в.

Ключевые слова: Франция, Европейский Союз, расширение на Восток.

N.N. Naumov, I.D. Tutberidze. France and Expansion of the European Union to the East

In the article on the basis of a wide range of sources (offi cial documents, speeches of politicians, 
a press, polls) the relation of the French politicians to expansion of the European Union to the East at 
the end of 20th – the beginning 21th centuries is considered.

Keywords: France, European Union, expansion to the east.

О.Н. Скороходова. США и Западная Европа в условиях нефтяного кризиса 1973–
1974  годов

Статья посвящена проблеме влияния энергетического кризиса 1973–1974 гг. на отношения 
США и западноевропейских стран. Автор показывает, как происходило сближение их первоначально 
трудносовместимых позиций и как под влиянием энергетического кризиса укреплялось сот-
рудничество внутри Атлантического сообщества.

Ключевые слова: война Судного дня, ОПЕК, Вашингтонская конференция, МЭА.

O.N. Skorokhodova. USA and Western Europe during the Energy Crisis of 1973–1974

The article is devoted to impact of the energy crisis of 1973–1974 on the US-EEC relations. The 
author reveals complicated process of narrowing differences among allies, and comes to the conclu-
sion on a salutary effect of the energy crisis in the long run, so far as it induced cooperation among the 
Atlantic society.

Keywords: Yom Kippur War, OPEC, Washington Conference, IEA.

А.А. Улунян. Военные доктрины Албании, Румынии и Югославии в конце 60 – начале 
70-х годов XX века

В статье рассматривается трансформация военных доктрин Албании, Румынии и Югославии 
в конце 60–70-х годов XX в. под влиянием международной обстановки.

Ключевые слова: военные доктрины, Албания, Румыния, Югославия.
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A.A. Ulunyan. Military Doctrines of Albania, Romania and Yugoslavia at the End of 60 – the 
Beginning of the 70th Years of the 20th Century.

In the article transformation of military doctrines of Albania, Romania and Yugoslavia at the end of 
60 – the 70th years of the 20th century under the infl uence of an international situation is considered.

Keywords: military doctrines, Albania, Romania, Yugoslavia.

В.И. Журавлева. Революция 1905–1907 годов в России в восприятии американских 
“джентльменов-социалистов”

Автор исследует образ Первой русской революции, который создавался так называемыми 
“джентльменами-социалистами” – Уильямом Уоллингом, Артуром Баллардом, Келлогом Дарланду 
и Эрнстом Пуллем – в рассуждениях об американском радикализме, касающихся перспектив 
российского процесса модернизации.

Ключевые слова: “джентльмены-социалисты”, Первая русская революция, социальные 
центры.

V.I. Zhuravleva. Revolution of 1905–1907 in Russia in the American «Gentlemen-Socialists»  
Representations

The author examines the image of the First Russian revolution that was being constructed by the so-
called “gentlemen-socialists” – William Walling, Arthur Bullard, Kellogg Durland and Ernest Poole – 
within the American radical discourse concerning the prospects of the Russian modernization process.

Keywords: “gentlemen-socialists”, revolution of 1905–1907 in Russia, University settlement house.

Ю.В. Лунева. Балканские войны 1912–1913 годов и европейские державы

Статья посвящена политике европейских держав на Балканах в период балканских войн 1912–
1913 гг., борьбе России за свои интересы в этом регионе.

Ключевые слова: Балканский союз, Адрианополь, А.П. Извольский.

Yu.V. Lunev. Balkan Wars of 1912–1913 and European Powers

The article is devoted to policy of the European powers on the Balkans in the Balkan wars of 1912–
1913, fi ght of Russia for the interests in this region.

Keywords: Balkan union, Adrianople, A.P. Izvolsky.

А.Г. Матвеева. Политика Пруссии в польских землях в первой половине ХIХ века

Статья посвящена политике прусских властей в отношении польского населения в провинциях, 
которые отошли к Пруссии после раздела Польши в конце ХVIII в. Автор рассматривает прусское 
владение польскими землями с начала ХIХ в. до объединения Германии.

Ключевые слова: Великое герцогство Познанское, Э. фон Флотвелль, Л. Мерославский.

A.G. Matveevа. Policy of Prussia in the Polish Lands in the First Half of the 19th Century

The article is devoted to policy of the Prussian authorities concerning the Polish population in prov-
inces which departed to Prussia after the section of Poland at the end of the XVIII century. The author 
considers Prussian possession of the Polish lands since the beginning of the XIX century before unifi ca-
tion of Germany.

Keywords: Grand Duchy of Posen, E. von Flottwell, L. Mierosławski.

В.Г. Буров. Россия и Восток. К выходу новой книги академика Т.Л. Титаренко

В статье рассматривается место и роль России в современном мире, ее взаимоотношения 
со своими азиатскими партнерами – Индией, Республикой Корея, КНДР. Главное внимание 
уделено анализу состояния и перспектив сотрудничества с КНР. Подробно освещается 
идеология китайских реформ, их методологические аспекты. Большое место занимает проблема 
самоидентификации России как евразийской державы. В этой связи подвергается критике 
европоцентрический подход во внешней политике, присущий значительной части российской 
политической элиты. Предлагается целый ряд практических предложений относительно 
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азиатского вектора внешней политики России, развитие экономического сотрудничества 
российского Дальнего Востока с КНР.

Ключевые слова: внешняя политика России, евразийство, российско-китайские отношения, 
идеология китайских реформ, проблема Корейского полуострова.

V.G. Burov. Russia and East. The New Book of Academician T.L.Titarenko

In the article the place and the role of Russia in the modern world, its relationship with the Asian 
partners – India, the Republic of Korea, Democratic People’s Republic of Korea are considered. The 
main attention is given to the analysis of the condition and prospects of cooperation with the Peo-
ple’s Republic of China. The ideology of the Chinese reforms, their methodological aspects is in detail 
shined. A problem of self-identifi cation of Russia as Euroasian power is considered. In this regard the 
eurocentrism approach in the foreign policy, inherent in a considerable part of the Russian political elite 
is exposed to criticism. A number of practical offers of rather Asian vector of foreign policy of Russia, 
development of economic cooperation of the Russian Far East with the People’s Republic of China is 
offered.

Keywords: Foreign policy of Russia, Eurasianism, Russian-Chinese relations, ideology of the Chi-
nese reforms, problem of the Korean peninsula.

А.С. Балезин. “Всеобщая история Африки” ЮНЕСКО – первый фундаментальный 
коллективный взгляд из Африки на историю Черного континента

Автор описывает вышедшее в 1981–1993 гг. восьмитомное издание по истории Африки, 
написанное преимущественно африканскими учеными, правда, в соавторстве с белыми коллегами, 
отражающее их взгляд на историю своего континента и ее место во всемирно-историческом 
процессе.

Ключевые слова: Африка, Африканский союз, “Всеобщая история Африки”.

A.S. Balezin. “General History of Africa” UNESCO – the First Fundamental Collective Look 
from Africa on the History of the Black Continent

The author describes the eight-volume edition on stories of Africa, which was published in 1981–
1993, written by mainly African scientists, in a co-authorship with the white colleagues, refl ecting their 
view on history of the continent and its place in world-wide and historical process.

Keywords: Africa, African union, “General history of Africa”.

М.Ю. Мягков. Противоборство стратегий: Красная Армия и вермахт в 1942 году

В документальном очерке рассматриваются события весны – осени 1942 г. на советско-
германском фронте, анализируются планы Германии по возвращению стратегической инициативы 
и окончательному разгрому СССР, меры, предпринятые руководством Красной Армии для 
достижения окончательного перелома в войне и его фатальные ошибки, предопределившие 
прорыв вермахта к берегам Волги. Дается оценка малоизвестным операциям для общего хода 
противостояния, на основе новых документов разбираются мотивы ключевых решений советского 
и немецкого командования, влияние на замыслы сторон геополитических факторов.

Ключевые слова: Итоги Московской битвы, Сталинградская битва, малоизвестные операции 
1942 г., перелом в войне, западные союзники, приказ № 227.

M.Yu. Myagkov. Antagonism of Strategy: Red Army and Wehrmacht in 1942

In the documentary essay are considered the events of spring – autumn 1942 on the Soviet-German 
front, the plans of Germany on return of a strategic initiative and fi nal defeat of the USSR, the measures 
undertaken by the command of Red Army for achievement of a fi nal change in war and its fatal mis-
takes, predetermined Wehrmacht break to Volga are analyzed. The assessment to little-known opera-
tions for the general course of opposition is given, on the basis of new documents the motives of key 
solutions of the Soviet and German command, infl uence on plans of the parties of geopolitical factors 
are analyzed.

Keywords: Results of the Moscow Battle, the Battle of Stalingrad, little-known operations of 1942, 
a change in war, the western allies, the order No. 227.
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Б.Л. Хавкин. Сопротивление в рядах вермахта на Восточном фронте и генерал 
Х. фон Тресков

В новейшей германской историографии развернулась дискуссия о роли генерал-майора 
вермахта Х. фон Трескова (1901–1944) в антигитлеровском Сопротивлении. Противоречие 
личности Трескова состояло в том, что он находился в постоянном конфликте с его обязательствами 
перед страной и армией, частью которой он был. Тресков был противником режима, которому ему 
пришлось служить. На основе хранящихся в Федеральном военном архиве ФРГ, в Мемориале 
немецкого Сопротивления в Берлине, в Институте современной истории в Мюнхене и в других 
местах источников и литературы автор воссоздает неоднозначный образ Трескова.

Ключевые слова: Немецкое антигитлеровское Сопротивление, Хеннинг фон Тресков, группа 
армий “Центр”, Восточный фронт 1941–1944 гг., заговор против Гитлера.

B.L. Khavkin. Resistance in the Wehrmacht on the East Front and General H. von Treskow

In the latest German historiography discussion about a role of the Generalmajor of Wehrmacht H. von 
Tresckow (1901–1944) in anti-Hitlerite Resistance was developed. The contradiction of Tresckow was 
in the constant confl ict to his obligations to the country and the army, which part he was. Tresckow was 
the opponent of a mode which he had to serve. On the basis of sources and literatures being stored in 
Federal Military Archive Germany, in the Memorial of German Resistance in Berlin, at Institute of mod-
ern history in Munich and in other places the author recreates an ambiguous image of Tresckow.

Keywords: German anti-Hitlerite Resistance, Henning von Tresckow, group of Centre armies, East 
front of 1941–1944, plot against Hitler.

П.П. Черкасов. Династическая дипломатия в российско-французских отношениях 1856–
1870 годов

Автор рассматривает контакты между имперскими домами Романовых и Бонапартов и их 
значение для укрепления российско-французских отношений после Крымской войны.

Ключевые слова: великий князь Константин Николаевич, Феличи Орсини, вилла Бермон.

P.P. Tcherkasov. Dynastic Diplomacy in the Russian-French Relations of 1856–1870

The author considers contacts between the Imperial Houses of Romanovs and Bonaparte and their 
value for strengthening of the Russian-French relations after the Crimean war.

Keywords: Grand Duke Konstantin Nikolayevich of Russia, Felice Orsini.

В.П. Казанцев. Русско-японская война 1904–1905 годов и административное развитие 
Дальнего Востока в начале ХХ века

Итоги русско-японской войны изменили геополитическую ситуацию и способствовали 
дальнейшему росту влияния Японии и Америки в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Для фор-
мирования эффективного механизма противодействия этому процессу и защиты своих интересов 
правительство Российской империи в 1907 г. приступило к административно-территориальной 
реорганизации Дальнего Востока. Одним из ее аспектов стало создание в 1909 г. Камчатской 
области.

Ключевые слова: административно-территориальная реформа, Камчатская область, губернатор, 
органы областного управления.

V.P. Kazantsev. The Russo-Japanese War of 1904–1905, and Administrative Development of 
the Far East in the Early Twentieth Century

The results of the Russo-Japanese war changed the geopolitical situation and contributed to the fur-
ther growth of the infl uence of Japan and America in the Asia-Pacifi c region. For the formation of the 
effective mechanism of counteracting this process and the protection of their interests the government 
of the Russian Empire in 1907 began to administrative-territorial reorganization of the Far East. One of 
the aspects of it was founded in 1909 the Kamchatka region.

Keywords: administrative-territorial reform, the Kamchatka region, the Governor, the organs of the 
regional administration.
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К.А. Мюклебуст. Фритьоф Нансен, Руаль Амундсен и Русский Север (1890–1930 годы)

В статье рассматривается тема сотрудничества между норвежскими полярными иссле-
дователями Фритьофом Нансеном (1861–1930) и Руалем Амундсеном (1872–1928) и их 
российскими коллегами с 1890 по 1930 гг. В основе работы лежит сравнительный анализ 
отношений норвежских ученых с российскими, а затем и советскими коллегами. С 1890 г. 
Ф. Нансен вел обширную переписку с русскими коллегами. Р. Амундсен был известен в России 
после экспедиции по Северо-западному морскому пути, но он не имел столь обширных личных 
контактов с русскими полярными исследователями, как Ф. Нансен.

Ключевые слова: Фритьоф Нансен, Руаль Амундсен, полярные исследования, научное 
сотрудничество, Русский Север.

K.A. Myklebost. Fridtjof Nansen, Roald Amundsen and Russian North (1890–1930)

In the article the cooperation between the Norwegian polar researchers Fridtjof Nansen(1861–1930) 
and Roald Amundsen (1872–1928) and their Russian colleagues from 1890 to 1930 is considered. The 
relations of the Norwegian scientists with the Russian and then the Soviet colleagues are analyzed. Since 
1890 Fridtjof Nansen conducted extensive correspondence with Russian colleagues. Roald Amundsen 
was known in Russia after expedition on the Northwest sea way, but it had no so extensive personal 
contacts to Russian polar researchers, as Fridtjof Nansen.

Keywords: Fridtjof Nansen, Roald Amundsen, polar researches, scientifi c cooperation, Russian 
North.
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